
TURNVEREIN CONCORDIA von 1864 ENGER e. V. 
IM DEUTSCHEN TURNERBUND 

     Niederschrift 

über die ordentliche Mitgliederversammlung am 14 . April 2024 

Ort:  Versammlungsraum im Sportpark Enger, Freizeitweg 3, in 32130 Enger 
Beginn:  11.00 Uhr 
Ende:  12.30 Uhr 
Teilnehmer:  siehe Teilnehmerliste (Anlage) 
 
 
 
Tagesordnungspunkte 

 
 
1.   Eröffnung und Begrüßung 

 
Der 1. Vorsitzende Gerhard Feldmann eröffnet um 11.05 Uhr die Mitgliederversammlung 
und begrüßt alle Erschienenen. Mit dem besonderen Hinweis auf die Informationen auf 
der Homepage des Vereins im Internet stellt er die ordnungsgemäße und fristgerechte  
Einladung zur Mitgliederversammlung und die Beschlussfähigkeit der Versammlung fest. 
Anträge zur Tagesordnung liegen vor. 
Anschließend wird der verstorbenen Vereinsmitglieder gedacht, stellvertretend dafür Hans 
Tanke. 
 
 

2.   Genehmigung der Niederschrift der ordentlichen Mitgliederversammlung vom  18.06.2023. 

Die Niederschrift der ordentlichen Mitgliederversammlung vom 18. Juni 2023 ist für alle 
Mitglieder auf der Internetseite - www.tvc-enger.de/derVerein/Vorstand/JHV - zur 
Einsichtnahme zur Verfügung gestellt worden. Sie konnte auch zu den Geschäftszeiten in der 
Geschäftsstelle eingesehen werden. Dies voraus geschickt, wurde die Niederschrift ohne sie 
zu verlesen zur Aussprache und Abstimmung gestellt. Unter Verzicht auf eine weitere 
Aussprache wird die Niederschrift ohne Gegenstimme durch die Versammlung genehmigt. 
Anlagen: Einladung, Teilnehmerliste, Kassenbericht, Abschluss Haushaltsplan 2023,  
Vorschlag Haushaltsplan 2024, 
 
 

3.    Berichte der Abteilungen 
 

Gerhard Feldmann bittet die anwesenden Abteilungsleiter/innen bzw. deren Stellvertreter/innen, 

Bericht zu erstatten und einen Ausblick zu geben. 
 
Für die Abteilungen 
 

Lauftreff 
 

Hermann Niemeyer für Wilfried Kahlert , Übungsbetrieb läuft gut, 
Teilnahme an diversen Wettkämpfen (u.a. Hermannslauf, Triathlon, 
Hannover Marathon), Teilnehmerzahl erhöht, Altersdurchschnitt der 
Teilnehmer verjüngt, Radsportgruppe, Teilnahme an 



Radtouristikfahrten, Radfahrertreff: Dienstag 18.30 Uhr, Samstag 10 
Uhr, Strecke ca. 50-60 KM, 

Badminton 
 

Peter Doits, reger Übungsbetrieb, deutlicher Anstieg der 
Teilnehmerzahl,  mehrere Übungsgruppen, kein Wettkampfbetrieb 

Schwimmen 
 

Gerhard Feldmann (für Oliver Held, neuer Abteilungsleiter), normaler 
Übungs- und Wettkampfbetrieb nach Korona-Unterbrechung, 
zahlreiche Neuanmeldungen, 

Handball 
 

Mitja Hildebrand, wachsende Teilnehmerzahlen vor allem im 
Jugendbereich, Zulauf von auswärtigen Teilnehmenden (u. a. Bünde, 
Herford), 
Handballprojekt auf vier Jahre angelegt, erhöhte Ausgaben wg. 
notwendiger Vorleistungen, Erwirtschaftung in den folgenden Jahren, 
Handballcamp in der Woche vor Ostern für Jugendliche, sehr gute 
Resonanz, Zufriedenheit bei Teilnehmenden, Übungsleitern und 
Betreuenden 

Volleyball 
 

Jürgen Pott, Hobbygruppe: Übungsbetrieb (männl/weibl), breite 
Altersspanne,  Montag 20 Uhr, ca. 40-50 Aktive, guter Zulauf, 
Damenmannschaft im Ligabetrieb mit Übungsleiter Carsten Petersen 

Judo Gerhard Feldmann (für Dennis Kaiser), normaler Übungs- und 
Wettkampfbetrieb nach Korona-Unterbrechung, reger Zulauf im 
Jugendbereich, gute Nachwuchsarbeit, Ausbildung und Einsatz der 
Übungsleiter als Wettkampfschiedsrichter 

Tennis 
 

Jürgen Staar (1. Vorsitzender), normaler Übungs- und 
Wettkampfbetrieb nach Korona-Unterbrechung, Erneuerung der 
Gebäudeanlage und der Tennisanlage (u. a. Zäune, Gehwege), 
Sicherstellung der Barrierefreiheit, Kosten aller Maßnahmen ca. 
80.000€, Eröffnung Ende April, Erhöhung der Beiträge wg. allgemeiner 
Kostenerhöhung 

Turnen Jennifer Kapiza, Nachwuchsgruppe mit regem Zulauf von 
Krabbelgruppe bis Wettkampfgruppe, Warteliste eingerichtet, 
Kooperation mit Kita, 
Juliane Bartz, Leistungsgruppe mit stabiler Teilnehmerzahl,  
Wettkampfbetrieb bei Gaumeisterschaften, Übernahme eines mobilen 
Schwingbodens, 
allgemeines und fortlaufendes Problem: Übungsleitermangel 

Basketball (ohne Bericht) 

 

 

4. Bericht des Vorstandes 
 

Gerhard Feldmann bedankt sich in seinem Jahresbericht 2023 bei den Übungsleitern/innen, 
Helfern/innen und Mitarbeitern/innen, die den Verein vor allen Dingen während und nach den 
Belastungen der  Corona-Beschränkungen unterstützt haben. 
Es ist ein Bestand von 1465 Mitgliedern zu verzeichnen, was einen erfreulichen Zuwachs 
bedeutet. Damit sind leider auch Kapazitäten in manchen Bereichen erschöpft, Grund: Mangel an 
Räumlichkeiten, an Übungszeiten, an Übungsleitern. 
Die Maßnahmen zur weiteren Digitalisierung des Vereinssports sind umfassend und weitgehend 
vorangeschritten. 
Mit dem Hinweis auf den Tagesordnungspunkt 6 hebt Gerhard Feldmann die Ehrungen für 
verdiente und langjährige Mitglieder hervor und schlägt dafür einen Sondertermin für die 
Ehrungen in einem angemessenen Rahmen im Herbst des Jahres vor. Der Vorschlag wird 
einstimmig angenommen. 



 

Erneut betont er die notwendigen Änderungen im Vorstand mit der Aufforderung neue und junge 
Leute in die Vorstandsarbeit aufzunehmen. 
 

Eine Aussprache zu den Berichten durch die Versammlung wird nicht gewünscht. In der 

folgenden Abstimmung werden die Berichte ohne Gegenstimme genehmigt 
 

 

5. Kassenbericht und Bericht der Kassenprüfer 
 

Der Kassenwart Michael Hammer stellt den Kassenbericht 2023 (siehe Anhang) vor und 
stellt ihn zur Aussprache. Nach Verrechnung der Einnahmen mit allen Verbindlichkeiten 
und Ausgaben (u. a. Erneuerung und Reparatur der Gebäudeanlage und Tennisanlage, 
erhöhte Kosten im Turn- und Breitensportbereich, Projekt Handball, Digitalisierung) des 
Vereins kann er in 2023 auf einen bereinigten Verlust von 136.609,33 € verweisen (siehe 
Anhang „vorläufige Einnahmen-Überschussrechnung 2023“). Auf Fragen von 
Mitgliedern geben Michael Hammer und Gerhard Feldmann ergänzende Informationen, 
u.a. zur steuerpflichtigen Abgabe von 19% im wirtschaftlichen Geschäftsbetrieb und von 
7% im Zweckbetrieb. Die Frage nach der Gemeinnützigkeit angesichts des 
Vermögensstandes und Vermögensverwaltung erläutert Gerhard Feldmann unter 
anderem damit, dass mit Vereinsvermögen keine Spekulationen erlaubt sind. 
Mit der Herausstellung der guten Zusammenarbeit zwischen dem ehemaligen und 
neuen Kassenwart, Hans-Joachim Wilke und Michael Hammer und mit einem deutlichen 
Dank an Olga Lang in der Unterstützung bei der Haushaltsführung des Vereins 
schließen Michael Hammer und Gerhard Feldmann den Bericht. 
Die Kassenprüfung wurde von Jürgen Pott und Berthold Dessin durchgeführt. Jürgen Pott 
bestätigt dem Kassenwart eine vollständige und vorbildliche Kassenführung. (s. Bericht der 
Kassenprüfer). 

 Unter Bezugnahme auf den soeben erteilten Bericht beantragt der Kassenprüfer Jürgen 
Pott die Entlastung des Kassenwarts und des Vorstandes für die  2023 geleistete 
Geschäftsführung. Die Entlastung des Vorstandes erfolgte durch die 
Mitgliederversammlung ohne Gegenstimme. 
 

6. Ehrungen 
 

(verschoben auf Sonderveranstaltung im Herbst des Jahres) 
 
 

7.   Ergänzungswahlen 

  

 Übungsleiter Lauftreff: Thomas Brink, die Versammlung bestätigt die Wahl einstimmig. 
 Vereinsjugendleitung: Juliane Bartz, die Versammlung bestätigt die Wahl einstimmig. 
  

 Die anderen Abteilungs- und Spartenleiter werden in ihren Ämtern einstimmig bestätigt. 
    

 

8.   Genehmigung des Haushaltsplanes 2024 

 

Der Haushaltsplan für das Kalenderjahr 2024 wird von  Michael Hammer vorgestellt und zur 
Aussprache gestellt. Den Einnahmen von voraussichtlich 162.000,00 € stellt er Ausgaben von 
voraussichtlich insg. 161.500,00 € gegenüber. Michael Hammer ergänzt auf Nachfragen einzelne 
Posten der Ausgaben und erwähnt, dass das Kapital satzungsgemäß unter anderem für 



Sportgeräte, Sportanlagen, Personalkosten, Geschäftsbereich und Investitionsrücklagen 
verwendet wird. Mit dem Hinweis auf die Beitragsentwicklung von 1987 bis 2024 mit der letzten 
Erhöhung im Jahr 2017 weist er auf eine notwendige Erhöhung der Mitgliedsbeiträge hin. 
Er stellt den Plan zur Aussprache und zur Genehmigung. Der Haushaltsplan wird ohne 
Gegenstimmen genehmigt und ist dem Protokoll als Anlage beigefügt (s. Anlage) 

 
 
9.   Anträge 

 
Anträge zur Tagesordnung liegen nicht vor.   
 
 

10. Verschiedenes 

 
a) angeregt wird ein regelmäßiges Treffen in der Maiwiese in Enger zum Boule-Spielen. 
 

b) die Schwimmabteilung nimmt zur Zeit an einem Wettkampf teil . 
 

c) ein regelmäßiger Newsletter mit Hinweisen auf den Veranstaltungskalender erscheint auf 
der Homepage des Vereins. 
 

d) Sport-Night 2024 vom KSB Herford, bisherige Zusammenarbeit mit Veranstalter KSB und 
TVC und Stadt Enger, diesmal als offene Ausschreibung an alle Vereine im Kreis. 
 

e) gemeinsames Treffen der Übungsleiter/innen, Abteilungsleiter/innen, Trainer/innen, 
Betreuer/innen angeregt zur Absprache über Nutzung der Hallen (Ort, Raum, Zeit, Dauer, etc.) 
 

f) für das Kirschblütenfest Ende April wird ein Dienstplan für den TVC Getränkestand erstellt. 
 

g) erneut wird das Problem des Hallenzugangs für Teilnehmende beklagt, Zugang zur 
Sportstätte muss zugesichert sein 

  
Mit dem Ausblick auf mehr Transparenz in der Vorstandsarbeit und der angemessenen 
Neuaufstellung in der Vorstandsarbeit den sich stetig ändernden Anforderungen bedankt sich 
Gerhard Feldmann bei den Erschienenen und schließt gegen 12.30 Uhr die Sitzung. 
 

Gerhard Feldmann                                                         Klaus Tholen  
(1. Vorsitzender)                                                                    (Protokollführer) 


